



جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا

كلية الدراسات الزراعية

قسم الإقتصاد الزراعي



بحث تكميلي لنيل درجة البكالوريوس مرتبة الشرف

بعنوان :

دراسة معوقات انخفاض إنتاج القطن في مشروع خور ابو جبل الزراعي

ولاية شمال كردفان (موسم 2016-2017 م)

إعداد الطالب :

عبدالباسط محمد احمد علي

إشراف الدكتورة :

انتصار يوسف احمد البشير

Sudan University of Science and technology

Faculty of Agricultural Studies

Department of Agricultural Economics

Supplementary research for a bachelor's degree honors degree

Entitled:

*Study of the constraints of cotton production decrease in the khor Abu
label Agricultural project North Kordofan State (Season 2016-2017)*

Student Preparations:

Abdel best Mohamed Ahmed Ali

Supervising Dr:

Intisar Yousef Ahmed AL basher



بسم الله الرحمن الرحيم

قال تعالى:

اقْرَأْ بِاسْمِ رَبِّكَ الَّذِي خَلَقَ ﴿١﴾ خَلَقَ الْإِنْسَانَ مِنْ عَلَقٍ ﴿٢﴾ اقْرَأْ وَرَبُّكَ
الْأَكْرَمُ ﴿٣﴾ الَّذِي عَلَّمَ بِالْقَلَمِ ﴿٤﴾ عَلَّمَ الْإِنْسَانَ مَا لَمْ يَعْلَمْ ﴿٥﴾

صدق الله العظيم

سورة العلق الآيات (1-5)

إهداء

الي من شقى الليالي ليسعدني
الي من احرق نفسي لينير لي طريقي
الي من غرس الإيمان والأمل في قلبي

ابي

الي العيون التي سهرت من اجلي
الي العيون التي زرقت الدموع لابتنسامتي
الي من غرست النقاء والصفاء في نفسي

أمي

الي من كانو نبراساً اضاء لي طريق العلم والمعرفة

أساتذتي

الي زملائي

الي كل من ساهم في إخراج هذه الدراسة اليهم جميعاً اهدي هذا الجهد

المتواضع

الباحث

الشكر والتقدير

الشكر أولا وأخيرا لله الذي اول ما امر به إقراء ثم الشكر الي اسرة جامعة السودان
للعلوم والتكنولوجيا - كلية الدراسات الزراعية (شمبات) و اخص بالشكر

د / إنتصار يوسف الحمد البشير التي لم تبخل علي بأفكارها وأرائها

النير

اخص بالشكر :

إدارة مشروع خور ابو حبل

وكذلك الشكر الي كل من مد لي يد العون وساهم معي لأخراج هذا البحث بهذه

الصورة

مستخلص الدراسة

اجرى هذا البحث بمشروع خور ابو حبل الزراعي بهدف دراسة معوقات انخفاض إنتاج القطن في مشروع خور ابو حبل وذلك من دراسة الخصائص الاقتصادية والاجتماعية كما هدف البحث الي معرفة العوامل المؤثرة علي إنتاج القطن وحساب تكاليف الإنتاج ومعرفة اثرها علي تدني الإنتاج وذلك خلال موسم 2016-2017 م . استخدم البحث عينة عشوائية بسيطة حجمها 50 مزارع تم اختيارها عشوائيا من قائمة المزارعين حيث تم استجوابهم باستخدام استمارة استبيان لجمع البيانات الاولية المتعلقة بموضوع البحث ، اما البيانات الثانوية تم الحصول عليها من الكتب ، التقارير ، المطبوعات ، والمواقع الكترونية واعتمد البحث في تحليل البيانات علي نموذج التحليل الوصفي الذي استخدم لوصف الخصائص الاقتصادية والاجتماعية للمزارعين بالمشروع والتي اظهرت ان المزارعين غير متجانسين في خصائصهم الاجتماعية من حيث العمر والمستوى التعليمي وحالة الاجتماعية . اوضحت الدراسة ان العوامل المؤثرة علي انخفاض الانتاج تتمثل في الحشائش والآفات والامراض وعدم توفر التمويل لدي المزارعين ايضا ارتفاع تكاليف العمليات الزراعية ، كما اوصى البحث علي توفير التمويل قبل الزراعة بوقت كافي لإجراء العمليات الفلاحية سعيا وراء إنجاح الموسم الزراعي كما اوصى البحث بتوفير سوق للمزارعين لضمان تسويق إنتاجهم بالأسعار التي تغطي لهم تكاليف الإنتاج وتدر لهم عوائد . وكما اوصى البحث علي الاهتمام بجانب الارشاد لضمان حصول المزارعين نتائج

البحوث

Abstract

This research was carried out by the khor a buhabel agricultural project in order to study the obstacles of cotton production in the chord bauble project through studying the Economics and social characteristics .the research aims at finding out the factors influencing out the production of cotton and calculating the production costs and its effect on the low production during the 2016-2017 season. The researcher used a simple random sample of 50 randomly farmer from farmers list where they were interrogated using a questionnaire to collect primary data related to the subject .secondary books ,report, publica,websites, the study of data analysis was based on descriptive analysis mode usedescribe Economics and social characteristics of farmers in the project which showed the farmers are not homogeneous in their social characteristics in the terms of age ,education level and social status .The study indicated that the factor affecting the decline in production are grass pests and diseases, lack of funding among of agricultural operations .the study also recommended providing sufficient to carry out agricultural season a success. Produce them at price that cover their production costs and generate rewarding returns .the research are commended that agricultural fertilizers should be used to ensure farmers to access research result.